



UNIDAD
MUNICIPAL
DE LA MUJER



AGOSTO 2025

TITULAR	NOTA	FUENTE
ORMUSA cumple 40 años impulsando una agenda transformadora por los derechos de las mujeres	La Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA) celebró 40 años, los que han dedicado su trabajo en el acceso a la justicia, la igualdad y ejercicio pleno de los derechos de las mujeres. ORMUSA nace el 13 de julio de 1985 con la inauguración de la primera casa taller, donde el colectivo de mujeres se aut nombra como Mujeres Salvadoreñas por la Paz, hasta que el 2 de septiembre de 1993, se constituye como Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz. https://revistalabrujula.com/2025/08/01/ormusa-cumple-40-anos-impulsando-una-agenda-transformadora-por-los-derechos-de-las-mujeres/	Revista La Brújula Viernes 1 Agosto 2025
Actividad económica creció 2.7% en mayo	Este año la actividad económica empezó creciendo de manera tímida en enero, para continuar con tasas que rozan el 2% o lo superan, según revelan los datos del Banco Central de Reserva (BCR). Así el índice de volumen de la actividad económica (IVAE), que mide el comportamiento de 9 sectores, creció en mayo 2.7%, arriba al 2.47% de abril y del 1.97 % que subió en mayo de 2024. A pesar de ello, el promedio acumulado en los primeros cinco meses del año es de 2.15%, abajo del 2.56 % del año anterior, explica el economista Otto Boris Rodríguez. https://www.laprensagrafica.com/economia/Asi-crecio-la-actividad-economica-de-El-Salvador-20250801-0096.html	LPG Pág.8 Sábado 2 Agosto 2025
Desarticulan red de estafadores y violadores	La FGR en coordinación con la PNC capturaron a 42 personas por los delitos de estafa, violación en menor o incapaz en la modalidad continuada, amenazas con agravación especial, apropiación indebida de vehículo automotor, usurpación de inmueble, y estafa por medios informáticos. Las capturas se ejecutaron en dos operativos en diferentes distritos de los departamentos de Cuscatlán, San Salvador, Chalatenango y La Libertad. https://diarioelsalvador.com/desarticulan-red-de-estafadores-y-violadores/683439/	Diario El Salvador Sábado 9 Agosto 2025
Empleo informal creció en El Salvador, según 2025 de CEPAL	La División de Desarrollo Económico de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) presentó su Estudio Económico de América Latina y el Caribe 2025, en el que se abordaron los principales temas económicos que afectan a los países, entre ellos El Salvador. En el informe, la CEPAL señala que América Latina y el Caribe debe acelerar urgentemente la movilización de recursos para su desarrollo, o, para salir de las trampas de baja capacidad para crecer, alta desigualdad, baja movilidad social y débil cohesión social. https://ysuca.org.sv/2025/08/empleo-informal-crecio-en-el-salvador-segun-informe-2025-de-cepal/	YSUCA Jueves 7 Agosto 2025
Los hogares salvadoreños reciben en promedio \$26.7 millones diarios en remesas durante	Los hogares salvadoreños recibieron en promedio \$26.7 millones diarios en remesas durante el primer semestre del año, según estadísticas del Banco Central de Reserva (BCR). Del 1 de enero al 30 de junio de 2025, las remesas rebasaron los \$4,837.69 millones. Esta cifra significó un fuerte <u>incremento</u> de un 17.9 % en relación con el mismo período de 2024, en un contexto clave por la agresiva política contra la migración en	Diario El Mundo Sábado 9 Agosto 2025

<p>primer semestre del año</p>	<p>Estados Unidos que han impulsado a los salvadoreños en este país a enviar más dinero en caso de emergencia. https://diario.elmundo.sv/economia/los-hogares-salvadorenos-recipientes-en-promedio-26-7-millones-diarios-en-remesas-durante-primer-semestre-del-año</p>	
<p>El 24% de las madres trabajadoras en El Salvador no reciben la licencia completa por maternidad</p>	<p>Un 24.6 % de trabajadoras que tienen un bebé en El Salvador no reciben la licencia completa de maternidad, según una investigación publicada por la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (Ormusa). La encuesta fue elaborada en junio de 2025 y contó con la opinión de más de un centenar de mujeres que laboraron de forma remunerada y tuvieron un embarazo en los últimos cinco años. Ormusa consultó sobre el acceso a la licencia de maternidad, dando como resultado un 72.8 % de las salvadoreñas que aseguraron haber recibido el acceso completo a la prestación de ley. https://diario.elmundo.sv/economia/el-24-de-las-madres-trabajadoras-en-el-salvador-no-reciben-la-licencia-completa-por-maternidad-revela-investigacion</p>	<p>Diario El Mundo Sábado 9 Agosto 2025</p>
<p>El uniforme, estigma y estatus para el servicio doméstico</p>	<p>"Doña Licha (nombre ficticio). Mire, yo nunca le he preguntado a usted, pero... realmente, ¿le gusta utilizar el uniforme del servicio doméstico?". Esa pregunta fue el génesis del proyecto de arte "Uniforme del servicio doméstico", que impulsó a la artista visual Catalina del Cid a contemplar la realidad de las empleadas del servicio o "las muchachas" con una mirada diferente. https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/especiales-edh-uniforme-empleadas-domesticas-estigma-estatus-el-salvador/1235704/2025/</p>	<p>EDH Pág.4, 5, 6, 7 y 8 Domingo 10 Agosto 2025</p>
<p>El pilar invisible de miles de hogares en El Salvador</p>	<p>A diario, más de 140,000 personas, en su mayoría mujeres, realizan labores de limpieza, cocina y cuidado de niños, personas con alguna condición médica o adultos mayores en hogares ajenos. Lo hacen sin horarios definidos, con bajos salarios, sin prestaciones ni derechos laborales garantizados. Pese a su papel fundamental en la economía social, el trabajo doméstico remunerado sigue siendo uno de los sectores más precarizados y olvidados del país, señalan sindicatos y organizaciones sociales. La Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA), que trabaja por la dignificación de este sector, brindando asesoría legal y apoyo psicológico a través del Programa de Justicia laboral y Económica, resalta que este sector enfrentan serias limitaciones, principalmente por las mismas condiciones laborales en las que se desempeñan. https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/trabajo-domestico-el-salvador-ormusa-encuestas-ministerio-de/1235204/2025/</p>	<p>DH Pág.1, 11 y 12 Domingo 10 Agosto 2025</p>
<p>Remodelan centro escolar en Ciudad Arce para beneficiar a estudiantes de parvularia a básica</p>	<p>Un total de 210 estudiantes desde parvularia hasta educación básica serán beneficiados con instalaciones modernas y seguras tras la intervención número 161 del programa #DosEscuelasXDía en el Centro Escolar de Ciudad Arce, en La Libertad Centro. El proyecto contempla la rehabilitación de aulas de educación básica, comedor, cocina, servicios sanitarios y cancha deportiva. Además, se realizarán obras exteriores, incluyendo la instalación de una nueva red hidráulica y eléctrica, con el objetivo de garantizar un entorno seguro, funcional y adaptado a las necesidades de la Primera Infancia. https://lapagina.com.sv/nacionales/remodelan-centro-escolar-en-ciudad-arce-para-beneficiar-a-estudiantes-de-parvularia-a-basica/</p>	<p>La Página Domingo 10 Agosto 2025</p>
<p>Trabajadoras del hogar ignoradas por el Estado salvadoreño</p>	<p>Desde diciembre de 2023 las trabajadoras domésticas de El Salvador esperan que la Asamblea Legislativa apruebe una propuesta de "Ley del trabajo doméstico", pero a la fecha la iniciativa sigue sin siquiera estudiarse. Para entonces, fue Claudia Ortiz quien dio iniciativa dentro del pleno, pero no hubo apoyo. Fue también en 2023 cuando la Alianza por los cuidados de las trabajadoras domésticas de El Salvador y la Federación de Asociaciones y Sindicatos Independientes de El Salvador (FEASIES) asistieron a la Asamblea para solicitar la ratificación del Convenio 189 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), referente a las garantías del trabajo doméstico. https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/trabajadoras-del-hogar-ignoradas-por-estado-salvadoreno/1235546/2025/</p>	<p>EDH Pág.15 Domingo 10 Agosto 2025</p>

<p>Sólo el 1.5% de las trabajadoras domésticas están afiliadas al ISSS</p>	<p>La situación de las trabajadoras domésticas afiliadas al Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS) refleja las profundas desigualdades que persisten en el acceso a derechos laborales básicos para este sector. Organizaciones sociales señalan que aunque el decreto que habilita su inclusión en el sistema de seguridad social existe desde 2010, la cifra de trabajadores afiliados nunca superó las 2,000 a 2,500, señala la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA). La cifra es el registro de la organización social hasta marzo de 2023, último periodo en el que se tuvo acceso público a la base de datos del ISSS y la Superintendencia de Pensiones.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/trabajo-domestico-el-salvador-iss-1235217/2025/#:~:text=esfuerzo%20y%20pasi%C3%B3n.-Solo%20el%201.5%25%20de%20las%20trabajadoras%20dom%C3%A9sticas%20est%C3%A1n%20afiliadas%20al,nunca%20ha%20superado%20los%202%2C500</p>	<p>EDH Pág.12 y 13 Lunes 11 Agosto 2025</p>
<p>Escasez de mercadería y baja demanda, obstáculos más comunes de las Mypes, según estudio</p>	<p>Las micro y pequeñas empresas salvadoreñas enfrentaron al menos siete retos que frenaron su crecimiento en el segundo trimestre de 2025, según el "Informe Dinámica Empresarial Mype. Trimestre II, 2025", realizado por el Observatorio Mype de Fusai. El informe, que realizó consultas a más de 1,200 propietarios de mypes, destaca que la escasez de mercadería para comprar fue uno de los desafíos más significativos para buena parte de los negocios consultados. Un aspecto que influyó para seis de cada diez encuestados fue el incremento de precios en productos o insumos clave.</p>	<p>EDH Pág.22 y 23 Jueves 14 Agosto 2025</p>
<p>Reportan leve disminución en inseguridad alimentaria</p>	<p>La inseguridad alimentaria moderada registró una leve reducción en El Salvador en el último año. El indicador pasó de 3 millones a 2.9 millones de personas, es decir que alrededor de 100,000 personas dejaron de estar en esta categoría, según el informe Estado de la Seguridad Alimentaria y la Nutrición en el Mundo (SOFI 2025, por su sigla en inglés). La inseguridad alimentaria moderada quiere decir que las personas en esta situación se ven obligadas a disminuir la calidad y cantidad de los alimentos que consumen, de acuerdo con la definición de Naciones Unidas.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/economia/Inseguridad-alimentaria-registra-leve-disminucion-en-El-Salvador-20250813-0073.html</p>	<p>LPG Pág.21 Jueves 14 Agosto 2025</p>
<p>Economía y medio ambiente, temas inseparables según especialistas</p>	<p>El Departamento de Economía de la Universidad de El Salvador desarrolló la ponencia "Conflicto, economía, ambiente y sostenibilidad", en el marco de la Semana del Economista. Ricardo Navarro, ponente invitado del Centro de Tecnología Apropiada (CESTA), expuso que El Salvador no tiene las condiciones para la exploración y explotación de la minería metálica. Señaló que el país no cuenta con 35,000 toneladas de oro, como afirma el gobierno. "Esa opinión busca crear un imaginario colectivo de que en el país hay mucho oro y que oponerse a su extracción es absurdo", dijo Navarro.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2025/08/economia-y-medio-ambiente-temas-inseparables-segun-especialistas/</p>	<p>YSUCA Jueves 14 Agosto 2025</p>
<p>Costo de vida aumenta y salarios siguen bajos, según CDC</p>	<p>El director ejecutivo del Centro para la Defensa del Consumidor (CDC), Danilo Pérez, confirmó un incremento en el costo de la canasta básica. Son 22 los productos que la conforman en el área urbana y 15 en el área rural. En mayo, la canasta urbana costaba \$248.22 y en junio \$253.05. Mientras que, en la zona rural, en mayo valía \$179.74 y en junio \$184.56, indicó Pérez. Explicó que el aumento en el costo de ambas canastas, entre 2021 y 2025, ronda los \$49 en el área urbana y \$38.25 en la rural.</p> <p>https://ysuca.org.sv/2025/08/costo-de-vida-aumenta-y-salarios-siguen-bajos-segun-cdc/</p>	<p>YSUCA Viernes 15 Agosto 2025</p>
<p>En América Latina hubo un feminicidio cada dos horas durante 2024</p>	<p>El Mapa Latinoamericano de Feminicidios de la organización franco-argentina MundoSur contabilizó 4,855 feminicidios en América Latina y el Caribe durante 2024, incluyendo 31 casos documentados en El Salvador, según la información en su sitio web. MundoSur recopila darts de al menos 30 países en la región y su estadística establece que solo en 2024 se reportó un feminicidio cada dos horas, o lo que es igual a 13 asesinatos por razones de género cada día. Pero, además, revela que muchos de los Estados no brindan la información necesaria sobre el tema, y esto incluye a El Salvador... Además, concluyen que el 49 % de los feminicidios reportados el año pasado fueron</p>	<p>LPG Pág.13 Lunes 18 Agosto 2025</p>

	<p>cometidos por parejas o exparejas de las víctima, lo que es muy parecido a las cifras que la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (Ormusa) maneja en El Salvador.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/En-America-Latina-hubo-un-feminicidio-cada-dos-horas-durante-2024-20250815-0043.html</p>	
<p>La cifra de feminicidios en El Salvador aumenta a 14</p>	<p>El Salvador registra al menos 14 feminicidios entre el 1 de enero y el 11 de agosto de este año, la mitad de ellos cometidos por parejas de las víctimas y el resto por «otros agresores», de acuerdo con datos de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (Ormusa) compartidos este lunes. La información, basada en el monitoreo de medios de comunicación locales, detalla que fueron dos feminicidios en enero, dos en febrero, cuatro en marzo, dos en abril, uno en mayo, dos en junio, uno en agosto, y en julio no se conocieron casos. Ormusa señala que «el esfuerzo de documentación es necesario».</p> <p>https://diario1.com/nacionales/2025/08/la-cifra-de-feminicidios-en-el-salvador-aumenta-a-14/</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/la-cifra-de-feminicidios-en-el-salvador-llega-a-14-en-lo-que-va-del-ano?fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTEAAR7UsTh6GNj6FgiwWACZeqL-RNwb7T2bknOGZIFktPVCVBMpKQUJA4GvsTI9Pw_aem_wQG0DGc7JttTOXjaObLv5Q&sfnsn=wa</p>	<p>Diario 1.com Lunes 18 Agosto 2025</p>
<p>Las mujeres rurales en El Salvador dedican cerca de 50 horas semanales al trabajo no remunerado</p>	<p>Cuidar los niños o los adultos, lavar, planchar, cocinar o hacer limpieza constituyen un trabajo, pero no es remunerado y se suele delegar a las mujeres, quienes destinan cerca de 50 horas semanales en la zona rural de El Salvador a estas actividades, destaca un informe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). Con datos a 2022, la agencia de Naciones Unidas detalló que las mujeres salvadoreñas en la zona rural destinan en promedio 49.9 horas al trabajo no remunerado, equivalente a un 29.7 % de las 168 horas que tiene la semana.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/economia/las-mujeres-rurales-en-el-salvador-dedican-cerca-de-50-horas-semanales-al-trabajo-no-remunerado</p>	<p>Diario El Mundo Lunes 18 Agosto 2025</p>
<p>Mujeres y jóvenes tienen más tropiezos para hallar empleo, señala estudio</p>	<p>Cinco de cada 10 mujeres en edades productivas logran encontrar un empleo, comparado con 8 de cada 10 hombres que obtienen una oportunidad laboral en los países de Centroamérica y República Dominicana. En El Salvador, según la encuesta del BCR, la PEA que está entre 20 y 24 años está formada por 11.3% de mujeres y 11.8% de hombres. Mora cita datos del BCIE (2022) que reflejan que “solo cuatro de cada diez jóvenes consiguen trabajo en el sector formal. El porcentaje restante trabaja en la informalidad, expuestos a condiciones laborales precarias, sin protección de sus derechos y a bajos niveles de productividad”.</p>	<p>LPG Pág.22 Martes 19 Agosto 2025</p>
<p>El 27% de los hogares viven en pobreza en El Salvador</p>	<p>Un estudio de la Mesa por la Soberanía Alimentaria señala que el 27.2% de los hogares en El Salvador vive en pobreza, son aquellas familias que no alcanzan al menos dos canastas básicas, mientras que, el 9.3% en pobreza extrema, lo cual limita severamente el acceso a una alimentación adecuada. Adalberto Blanco, economista del Colegio de Profesionales en Ciencias Económicas (COLPROCE), explicó que si una familia no alcanza el costo de una Canasta Básica Alimentaria (CBA) se considera una familia en pobreza extrema, y aquellas que alcanzan dos canastas básicas alimentarias se consideran en pobreza relativa.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/el-27-2-de-los-hogares-viven-en-pobreza-en-el-salvador/</p>	<p>Diario Co Latino Viernes 22 Agosto 2025</p>
<p>Fiscalía reportó 18,887 hechos de violencia contra la mujer entre 2024 y 2025</p>	<p>En el informe de labores del periodo del 1 de junio de 2024 al 31 de mayo de 2025 la FGR reportó 18,887 hechos de violencia contra la mujer, lo que si bien representa una reducción en relación al periodo anterior, para las organizaciones que defienden los derechos de la mujer aún son cifras altas. La fiscalía documentó 8,038 casos de violencia sexual, dentro de los cuales 2,739 son violaciones. La cifra más alta que le sigue es la de violencia psicológica, con 7,062 casos. Si bien estos apartados muestran una reducción en relación al periodo 2023-2024, en lo que respecta a la violencia patrimonial esta aumentó en 1,428... Faltan políticas Para la Organización Mujeres Salvadoreñas por la Paz (Ormusa), los datos reflejan una situación alarmante para las mujeres en cuanto a la violencia que viven, pues consideran que son cifras aún altas “a pesar de la retórica de un país más</p>	<p>LPG Pág.14 y 15 Lunes 25 Agosto 2025</p>

	seguro”. Sostienen que contar con 18,887 casos de violencia contra la mujer en un año es algo que debe alertar a las autoridades, según mencionó la institución a este medio. https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Fiscalia-repoto-18887-hechos-de-violencia-contra-la-mujer-en-El-Salvador-entre-2024-y-2025-20250822-0076.html	
Hombre es condenado a seis años de cárcel por atacar con corvo a su expareja	A seis años de cárcel fue condenado José Adilio Acosta García, quien atacó con un corvo a su excompañera de vida, en San Pablo Tacachico, departamento de La Libertad. En la vista pública realizada por el Juzgado Especializado de Sentencia para una Vida Libre de Violencia y Discriminación para las Mujeres de San Salvador, la Fiscalía probó que García, cometió el delito de lesiones graves agravadas. https://diarioelsalvador.com/hombre-es-condenado-a-seis-anos-de-carcel-por-atacar-con-un-corvo-a-su-expareja/688052/	Diario El Salvador Lunes 25 Agosto 2025
Canasta Básica Alimentaria de El Salvador, la más reducida y desactualizada de Centroamérica	El documento “Aproximación para la actualización de la Canasta Básica Alimentaria (CBA) y de los costos de producción del maíz y el frijol en El Salvador”, publicado por la Mesa por la Soberanía Alimentaria (MSA) afirma que la CBA del país enfrenta varias desventajas respecto a sus países vecinos. La CBA de El Salvador es la más reducida, tiene menos de la mitad de los productos que tienen las del resto de países de la región, solo está compuesta por 22 productos, la de Costa Rica en cambio posee 52 y la de Panamá 59, según el documento.	LPG Pág.38 y 39 Lunes 25 Agosto 2025
El 96.8% de las mujeres en trabajo doméstico remunerado no cotiza un sistema previsional	El 96.8 % de las mujeres ocupadas en trabajo doméstico en El Salvador no cotiza los sistemas previsionales, reveló un estudio de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). La agencia de Naciones Unidas hace énfasis en que “se debe prestar especial atención” a este segmento poblacional porque en “ningún país de la región las condiciones laborales alcanzan los estándares de trabajo doméstico y la desprotección es especialmente grave”. Usualmente, las mujeres en trabajo doméstico remunerado tienen jornadas extensas, con salarios por debajo del mínimo establecido para el servicio, de \$408.80 a partir del 1 de junio de 2025. https://diario.elmundo.sv/economia/el-96-8-de-las-mujeres-en-trabajo-domestico-remunerado-no-cotiza-un-sistema-previsional	Diario El Mundo Lunes 25 Agosto 2025
Canasta básica rural llega a \$190.79 en julio, su nivel más alto en casi tres años	La canasta básica alimentaria (CBA) en la zona rural sufrió un aumento promedio de \$6.2 durante julio hasta colocarse en \$190.79, su valor más alto desde octubre de 2023, informó la Oficina Nacional de Estadística y Censos (Onec). La última actualización de la Onec encontró que la CBA subió tanto en la zona urbana como en la rural, impulsada por un mayor costo en las raciones de tortillas, grasas, frutas, frijoles y verduras. Según la Onec, la CBA rural se situó en \$190.79 en julio pasado, un 3.3 % más cara que los \$184.5 reportados en junio y el valor más alto en casi tres años. https://diario.elmundo.sv/economia/canasta-basica-rural-llega-a-190-79-en-julio-su-nivel-mas-alto-en-casi-tres-anos	Diario El Mundo Miércoles 27 Agosto 2025
La canasta básica rural se encarece \$6.23 en un mes	La Canasta Básica de Alimentos (CBA) en la zona rural experimentó un aumento de \$6.23 entre junio y julio de 2025, en El Salvador, pasando de \$184.56 a \$190.79. Diferentes organizaciones sociales plantean que esto representa un impacto directo en el poder adquisitivo de las familias de esta zona, ya que tienen que destinar una mayor cantidad de sus ingresos para cubrir las necesidades alimentarias. De acuerdo con los registros de la Oficina Nacional de Estadística y Censos (ONEC), las raciones de tortillas y los frijoles, dos productos esenciales para la alimentación de la población, fueron las que más se encarecieron. Con este incremento, el costo de la cesta de alimentos rural llegó a su nivel más alto en casi tres años. En octubre de 2023 fue de \$193.47. https://www.laprensagrafica.com/economia/El-Salvador-La-canasta-basica-rural-se-encarece-6.23-en-un-mes-20250829-0074.html	LPG Pág.4 Sábado 30 Agosto 2025